



INDIAN MOVEMENT "TUPAJ AMARU" Mouvement Indien "Tupaj Amaru" Movimiento Indio "Tupaj Amaru"

NGO in Special Consultative Status with the Economic and Social Council of the United Nations
ONG con Estatuto Consultivo Especial ante el Consejo Económico y Social de Naciones Unidas
Case postale 279, 1217 Meyrin 1, Geneva, Switzerland

Tel: (+41 22) 734 76 12 Fax: (+4122) 734 76 17 E-mail:

CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS

Decimal cuarta periodo de sesiones

UPR Bolivia

Señor presidente,

- 1.-Habiendo tomado nota del Informe presentado por el Estado plurinacional de Bolivia al Examen Periódico Universal, Tupaj Amaru quisiera hacer algunos comentarios acerca de las contradicciones del proceso de cambio en el país andino.
- 2.- Tras la llegada al Gobierno del partido político Movimiento al Socialismo, encabezado por el presidente de origen indígena, la clase obrera explotada por el capital transnacional, los pueblos indígenas despojados de sus tierras y recursos naturales por la nueva clase de latifundistas y las capas sociales más pobres abandonas a su propia suerte habían puesto tantas cuantas esperanzas en la liberación nacional.
- 3.- Sin embargo, casi en 6 años de gobierno, el MAS se mueve hacia el capitalismo andino-amazónico. Contrariamente a los políticos ingenuos que nos consuelan que el pueblo y las masas indígenas ya estamos en el poder, el aparato del Estado que se divorció del pueblo y se puso por encima de él sigue intacto, arrogante y omnipresente, el poder judicial instalado por las sucesivas dictaduras continúa en manos de la élite dominante y la justicia comunitaria se está desembocando en actos de venganza, linchamientos y crímenes.la oligarquía nacional. En cambio, las empresas transnacionales siguen saqueando los recursos naturales, conocimientos tradicionales y recursos genéticos de los pueblos indígenas.
- 4.- Conste que el informe se dice que, en el periodo de 2006-2008 el PNB superó en promedio anual el 5%", pero el resultado de ese crecimiento económico no se manifiesta en la vida real. Según algunas ONGs los pobres y extremadamente pobres representan 61% de la población rural. En los centros urbanos, la pobreza y la mendicidad están en constante aumento. En nuestras comunidades y Ayllus, situados en la región andina del país, la situación no ha cambiado en nada. Seguimos viviendo como hace 60 años atrás, labrando la tierra con bueyes, cuidando los animalitos para sobrevivir, sufriendo el impacto de aguas contaminados por las empresas mineras pertenecientes al ex presidente Sanchez de Lozada. El partido en el Gobierno solamente se acuerda de nosotros en periodo de elecciones.
- 5.- La corrupción sigue socavando la sociedad. Desde los municipios hasta las altas esferas del Gobierno, la corrupción ha cobrado proporciones dramáticas. Un solo ejemplo, el segundo personaje del Estado plurinacional, alto miembro del partido del MAS y presidente de YPFB está implicado en graves delitos de corrupción. El servicio de célula de Identidad, primero no es gratuito, segundo es el organismo más corrupto e ineficaz. Cientos de indígenas padecen en sus puertas. La mayoría de ellos habían vendido sus animalitos o hipotecado sus prendas sagradas para tramitar su carnet de Identidad con el fin de cobrar la renta de dignidad.

Los valores y principios éticos de nuestros ancestros: "Ama sua, Ama qhella y Ama llulla que el Gobierno los utiliza contra la corrupción han quedado palabras coartadas de su esencia y sus alcances.

6.- Los pueblos indígenas están lejos de conquistar el poder político- formidable instrumento- para transformar la sociedad. Según la Comisión interamericana de derechos humanos, en el Chaco boliviano, cerca de la frontera con Argentina, más de 600 familias indígenas del pueblo guaraní aún viven y trabajan en condiciones de esclavitud y se ven sometidas a relaciones de servidumbre. Lo que prueba que el primer presidente indígena no tiene el poder suficiente para acabar con los enclaves esclavistas situados en el territorio controlado por la elite política de la oposición que gobierna la región. En el Chaco donde los esclavos son indígenas guaraníes y los latifundistas son blancos, la presencia del Estado boliviano es casi nula.

7.- Los pueblos indígenas no se han liberado de siglos del racismo y discriminación racial. El partido del Gobierno pretende detener el monopolio de los derechos indígenas. En el caso personal, tras mi intervención oral en el grupo de trabajo sobre la Declaración americana que se celebró en 2007 en la ciudad de La Paz, los agentes de seguridad del Gobierno violentamente me interpelaron y me amenazaron de hacer retirar mi acreditación en caso de volver a tomar la palabra. Y muchos representantes indígenas se quejan de esa actitud discriminatoria.

Palacio de Naciones, 9 de junio 2010.